

# Un caso de fractura en la Corte de Carlos IV

ARCADIO GUERRA GUERRA

Licenciado en Filosofía y Letras. BADAJOZ.

ME propongo dar a conocer a título de curiosidad, y con el respeto y timidez naturales en quien pisa campo ajeno, una noticia aparecida en la *Gaceta de Madrid* del 11 de diciembre de 1792, periódico que no tenía entonces el carácter oficial que después adquirió.

Usando del adecuado procedimiento quirúrgico, expeditivo y limitado a su objeto, pasemos sin comentario, tantas veces inútil y que ahora sería cuando menos temerario, a copiar la noticia en cuestión.

«El 13 de agosto de este año, al subir al coche la Serenísima Sra. Infanta D.<sup>a</sup> María Josepha tuvo la desgracia de fracturarse transversalmente la rótula izda., y habiendo acudido prontamente D. Leonardo Galli, cirujano de Reales Guardias de Corps, acompañado del médico de Cámara D. Juan Gámez, sangraron a S. A. y le aplicaron el vendaje de Desault. Con este socorro y la cómoda situación de la parte fracturada logró S. A. conciliar el sueño. Se aplicaron después los remedios convenientes y se afianzó el vendaje con un 8 de cifra y una chapa acanalada en la corva para impedir la separación de las piezas rotas, hasta que a los 30 días, quitado el vendaje, se hallaron reunidos los extremos fracturados. El 20 de septiembre se levantó S. A., y el 2 de octubre principió a andar sostenida por los facultativos, habiendo continuado progresivamente hasta que el 4 de noviembre salió a pasear a pié sin haber necesitado bastón ni otro apoyo en todo este tiempo. Con este motivo se ha servido S. M. conceder honores y sueldo de cirujano de cámara a don Leonardo Galli, el sueldo a don Francisco Voulier y los honores a don José Queraltó, que fueron los cirujanos que asistieron a S. A.—El referido Galli se ha propuesto escribir en beneficio de los pacientes de igual dolencia un discurso de la fractura de la rótula con varias reflexiones acreditadas mediante experiencias y reconocimientos anatómicos.»

Esta es la información de que disponemos; digamos para terminar algo de las personas y obra a quienes en ella se alude.

La infanta María Josefa, que tenía cuarenta y ocho años en la fecha del accidente, era una de las siete hembras que, además de seis varones, tuvo el matrimonio Carlos III-Amalia de Sajonia, y, por tanto, hermana de Carlos IV, en cuya Corte figuró bastante. Aparece en el conocido retrato de Goya *La familia de Carlos IV*; es la figura que con desmedrado semblante se deja ver en el fondo a la izquierda, entre el príncipe Fernando y la hermana de éste, Carlota Joaquina, a quien el artista puso hábilmente de perfil, sin dejar ver apenas el rostro, ya que, encontrándose ausente, hacía el retrato de memoria.

El eminente cirujano francés Pedro José Desault (1744-1795) que, a la sazón, era miembro del Comité de Santé des Armées, fué, sin haber escrito obra alguna, y teniendo incluso dificultades en la expresión oral, el gran impulsor de la Cirugía moderna a través de sus discípulos de la cátedra del Hôtel Dieu y de otras que regentaba por sus lecciones prácticas de Anatomía y por el perfeccionamiento, precisión y método en el estudio de la Cirugía, así como por la aplicación de vendajes más racionales en el tratamiento de fracturas. Sabido es cómo circuló por París la noticia de que había muerto envenenado por no prestarse a un proyecto de atentado contra la vida del Delfín, del que era médico; la autopsia demostró tratarse de una superchería.

La obra del doctor Galli sobre fracturas de rótula apareció poco después, y fué dedicada al gran protector de las letras y de la cultura en general Manuel Godoy, y obtuvo gran éxito en los círculos profesionales españoles y extranjeros.

